

## ■ Historia social

Luis Viale  
Historiador

A los 81 años murió Marcelo Segall en Amsterdam el 9 de marzo del 2000, uno de los chilenos que más contribuyó a abrir nuevas rutas de investigación en la historia social de nuestro país. Obligado a salir al exilio a fines de 1973, fue designado en Holanda director del Instituto Social de Amsterdam, el más importante del mundo en esta especialidad, país donde se quedó hasta el último adiós.

Marcelo Segall fue el autor de numerosas obras. La más importante: "Desarrollo del capitalismo en Chile", publicada en 1953,

cuando sólo tenía 33 años, que a nuestro juicio es la primera interpretación marxista de la historia de Chile. Poco antes, había editado un ensayo sobre la importancia de "La Dialéctica", basado en la metodología del materialismo histórico de Marx, que aplicó a lo largo de toda su vida, sin renunciamientos y "sin preocuparse de sus intereses materiales", como dijo el poeta Hugo Goldsack Blanco en la presentación del libro "Desarrollo del capitalismo..." ya citado, que pudo salir a la luz gracias a una lista de suscriptores anticipados, entre ellos Hernán Ramírez Necochea, Carlos Vicuña Fuentes, Braulio Arenas, Jorge Barria, Armando Cassigoli, Jaime Castillo Velasco, Alvaro Jara, Mariano Latorre, Nicanor Parra, Julio Tagle y Valentín Sims Rivero.

En 1964, publicada en la revista "Mapocho" de la Biblioteca Nacional un notable trabajo: "Biografía de la Ficha Salario", que fue considerado por el filósofo Rivano como una joya literaria por su estilo y su contenido, pues Segall demuestra que la ficha-salario que se utilizaba en Chile continuaba pagándose en Estados Unidos y países europeos en las primeras décadas del siglo XX.

Dos años antes, Segall había publicado "Las luchas de clases en las primeras décadas de la República de Chile", en Anales de la Universidad de Chile, N° 125. Y en 1971 "La comuna y los ex-communards en un siglo de América Latina", Boletín de la Universidad de Chile N° 110.

Estas obras y otras publicadas en el exilio, como un notable ensayo sobre el trabajo durante los Incas y los Aztecas, editado en Holanda, nos llevan a la conclusión de que Marcelo Segall fue el precursor en Chile de las investigaciones sobre Historia Social, junto con Hernán Ramírez Necochea y Julio César Jobet, aporte del cual somos deudores los posteriores autores de obras sobre el tema, incluido el historiador del movimiento obrero y de la CUT de los buenos tiempos de Clotario Blest, el investigador Oscar Ortiz.

*Por favor, tipizar las cartas en máquina o computador, con remite y una extensión máxima de una carilla escrita a doble espacio. El Metropolitano no devolverá las cartas no publicadas y tiene derecho a reciclarlas, dimitirlas y/o entregarlas. Envíe sus cartas a la sección Lectores, Moneda 970, 5º piso, o al fax 6798167.*

El Metropolitano, 26-IX-2000  
593151 P. 4

# **Historia social [artículo] Luis Vitale**

Libros y documentos

## **AUTORÍA**

Vitale, Luis, 1927-2010

## **FECHA DE PUBLICACIÓN**

2000

## **FORMATO**

Artículo

## **DATOS DE PUBLICACIÓN**

Historia social [artículo] Luis Vitale

## **FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

## **INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

## **UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)